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Cuando niño, y todavía
hoy en día, siempre me han
gustado los dibujos animados
o muñequitos como le lla-
mamos por acá. También me
llamó la atención uno que era
de un León color rosado, con
mangas de camisa y cuello,
llamado Melquiades, que
antes de salir corriendo siem-
pre decía: “huyamos hacia la
derecha”.

Más adelante, leyendo
acerca de que en los “co -
mics”, como se le llama en
Estados Unidos, había toda
una filosofía por detrás, aun -
que dizque eran para niños,
me enteré de que a través de
dicho León, y con la susodi -
cha frase, su autor quería pre-
sentar su protesta contra los
grupos estadounidenses de
izquierda que se habían vuel-
to muy de derecha.
Pues algo así ha sucedido

entre nosotros con ciertos
grupos y hasta con la Iglesia.
Recuerdo aquellos años 70 de
mi infancia, de lucha denoda-
da contra Balaguer y la bús -
queda fuerte por un cambio
social de la sociedad domini-
cana. Luego, en los años 80,
se seguía la tónica y en la
Iglesia con la famosa Pascua
Juvenil, donde desde la fe
cristiana abogavamos para
que dicho cambio se diera.
Recuerdo los famosos slo-

gans: “Quisqueya, quién te
liberará”, “Cristo vive”,
“¿Dónde vives, Señor, dónde
vives?”, y aquellas canciones:
“Cristo, que has nacido entre
la espada y la pared… Cris -
toooo… vuelve con nosotros
para conseguir la fe…, vencer
a este mundo prisionero del
rencor… agobiado por el
odio, la injusticia y la opre-
sión”, y toda una Iglesia con
unos sacerdotes que a una

caminaban con los pobres y
campesinos en sus luchas por
la tierra y por sus reivindica-
ciones.
Eran tiempos de mucho

compromiso social e inspira -
dor, a tal punto que se hizo
famosa una imagen de Cristo
con un gran mimetismo con
el Che Guevara. Fueron tiem-
pos de muchas vocaciones en
la Iglesia, de jóvenes que
querían ser sacerdotes para
caminar con su pueblo y ayu-
darles a salir de su situación
opresiva y alienante. 
Había una gran unión

entre fe y vida, religiosos y
religiosas idos a los barrios a
estar y vivir como los pobres
de ahí, la época de la Teo -
logía de la Liberación, en un
gran encuentro entre fe y
compromiso social, una
alianza entre creyentes de la
Iglesia y marxistas o comu-

nistas de los partidos de
izquierda. El sueño era tener
la sociedad socialista que
hiciera posible el comienzo
del Reino de Dios.
Pero a partir de los años

90 y comienzos de este siglo,
ha pasado lo del León Mel -
quiades, en nuestra sociedad
y el mundo entero se ha dado
una gran huida hacia la de -
recha. Primero, entre noso -
tros, los de los partidos mu -
chos llegaron al poder y se
transformaron y comenzaron
a vivir lo que denunciaban.
Parece que las puertas abier-
tas de los círculos sociales
que les fueron negadas, ahora
se les abrían y por nada del
mundo se quería o se quiere
salir.
A nivel de la Iglesia, el

papado del momento comen-
zó a perseguir a la Teología
de la Liberación hasta arrin-

conarla y no dejarla respirar.
Los seminarios donde se for -
maban los futuros sacerdotes
cambiaron sus disciplinas y
alejaron a los seminaristas del
contacto con el pueblo y pri-
orizaron más la liturgia y el
Derecho Canónico que una
teología y una pastoral abier-
ta a dar respuesta a los pro -
blemas del mundo.
Los nuevos sacerdotes

salían más preocupados por
las estolas y casullas que por
los destinatarios de su labor
pastoral. Estaban o están más
hechos para una labor de ser-
vicios sacramentales que para
un trabajo pastoral compro-
metido. 
Los nuevos Obispos antes

sacerdotes muy comprometi-
dos, pasaron a ser hombres
preocupados más por lo que
piensa Roma sobre su labor y
sus asuntos particulares, que
por una pastoral y una Iglesia
con fuertes raíces dominica -
nas. Pero también, la gente
comenzó a vivir una fe más
de domingo y de búsqueda de
su salvación individual, antes
que una fe de fuerte vivencia
comunitaria.

Y así todos hoy, en su
gran mayoría, como Melquia -
des, han huido hacia la de -
recha.
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Padre William Arias •  wilarias4@hotmail.com

“Huyamos hacia la derecha”

www/colchonesyaque.com
809-247-2080

Av. Antonio Guzmán Km 4.5 - La Herradura, Santiago, R. D.
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Este domingo, 28
de ene ro, celebramos
en la Iglesia Católica
la Jor nada Mun dial de
la Infancia y Ado -
lescen cia Misionera, o
Santa Infancia.
Es la segunda de

llas cuatro Obras Mi -
sionales Pontificias,
que tienen como meta
asignada por el Papa

“la promoción de la
misión universal en las
Iglesias locales”.
Esta formación de

la conciencia misio -
nera universal comien-
za con los niños y
niñas, desde temprana
edad. Muchos sacer-
dotes, consagrados y
laicos misioneros de -
ben su voca ción a su

iniciación en la In fan -
cia Misionera. 
En nues tro país

hemos tenido entusias-
tas animado res de la
Infancia Mi sionera,
como lo fue Sor Clara
Almánzar en la década
del 90 y años siguien -
tes.
Ahora la hermana

Sor Patricia Ávilas
organiza y promueve
con éxito la In fancia
Misionera en el Batey
Cinco, y en la Diócesis
de Barahona. Otros la
im pulsan en otros
luga res. 
Hay países que son

ejemplo his tórico de
los niños misio neros
como España, Co lom -
bia, México y otros. 
Les invito en esta

Jorna da de hoy a orar

con los niños y por los
niños para despertar en
ellos la conciencia mi -
sionera universal.
Ellos pueden tener en
las Misas de hoy par-
ticipación en las lec-
turas, las plega rias,
ofrendas y recoger la
colecta de la Misa para
la ayuda material y
espiritual de los niños
de las Misio nes.
En la guía mensual

de enero tienen los
catequistas una cate-
quesis (pág. 29) y la
monición de entrada y
plegarias por los niños
de la Infancia Misio -
nera.
Agra decemos a

todas las parroquias y
grupos el aporte eco -
nómico de la colecta
del 2023. Esta fue
entregada en Roma
para ser re distribuida

en las Misiones. 
Sembremos semi -

llas mi sioneras en
 nuestros niños y niñas
y cosecharemos abun-
dantes frutos. 
En comunión mi -

sionera Universal.

† Rafael Felipe Núñez 
Obispo emérito de

Barahona 
Presidente Comisión
de Misiones y OMP

Jornada Mundial de la Santa Infancia 
y Adolescencia Misionera

Panel Carta Pastoral en Radio Amistad
Con motivo de la Carta

Pastoral 2024, La Oración, “Se -
ñor enséñanos a orar como Juan
enseñó a sus discípulos”, que nos
presentan nuestros Obispos en
oca sión del Día de Nuestra Se -
ñora de La Altagracia, el Arzo bis -
pado de Santiago organizó un
panel para reflexionar sobre los
diferentes temas que contiene.
Fue realizado en Radio Amis -

tad, y transmitido por Radio
Santa María, Estudio 97.9, Radio
Luz, y Radio Jesús.
Participaron Monseñor Héctor

Rafael Rodríguez, Monseñor
Tomás Morel, padre Guillermo
Perdomo, padre Pablo Ariel Ló -
pez, y Virgilio Apolinar Ramos.
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El mismo sabor hoy, mañana y siempre
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CAMINANDO
Pedro Domínguez Brito •
dominguez@dominguezbrito.com

¡A modificar nuestro
Código de Trabajo! 

En las relaciones entre trabaja do -
res y empleadores debemos pre parar -
nos para una inevitable jornada labo-
ral más flexible, lo que de ningún mo -
do, si se hace correctamente como ha
planteado el Mi nisterio de Trabajo,
requiere una reforma del Código de
Trabajo y tampoco representa un con-
flicto con los derechos adquiridos de
los trabajadores; al contrario, en pri -
mer lugar beneficia a los trabaja dores
y luego al desarrollo de la empresa.  
Son varias las razones  para ava lar

lo planteado; pero, aprovechando que
el tema está de moda, me enfocaré en
el nuevo llamado que hacen diversos
sectores para que se modifique nues -
tro Código de Tra bajo, CT, y adaptar-
lo a los nuevos tiempos. Estoy de
acuerdo. Recor demos que nuestro CT
tiene 32 y con poca variación.
Durante seis años fui juez laboral.

Inicié en el año 1992, en un momen-
to trascendental, pues estre nábamos
el CT (Ley 16-92), producto de una
de las concertaciones más relevantes
de nuestra historia, protagonizada por
el Estado, los trabajadores y los em -
pleadores. Esa legislación fue muy
avanzada. 
Entre otros aspectos, creó los tri-

bunales laborales con características
propias; amplió los beneficios econó -
micos de los trabajadores; introdujo
la conciliación; importantizó la mate-
ria laboral, motivando jurispruden-
cias y el surgimiento de muchos estu-
diosos de la materia, quienes la han
en ri quecido con sus aportes doctri-
narios.
Sin dudas, la Ley 16-92 nos ha

favorecido. La paz laboral que tene -
mos es una consecuencia de ello. No
hay serios anta gonismos entre los
actores, los cuales llegan a acuerdos
con facilidad. Las partes entienden
sus derechos y deberes. Es nuestro
código más conocido, pues influye en
la cotidianidad, en el día a día de cada
ciudadano productivo y de su familia.
Entre las modificaciones que en -

tiendo necesarias (hay más) está la
desaparición de los vocales en las
audiencias, pues no cumplen su mi -
sión de promover la concilia ción, re -
presentan un gasto para el Estado y su
ausencia retrasa los procesos. De
igual forma, hay que ponerle atención
a la omisión del preaviso establecida
en el artículo 86 del CT, donde, aun -
que la juris prudencia le ha puesto
límites, todavía resulta despropor-
cionada la sanción al empleador.
También el artículo 539 del CT re -

quiere modificación. No es posible
que las sentencias laborales sean eje-
cutorias al tercer día de la notifica -
ción y que para evitar em bargos se
precise depositar el duplo de las con-
denaciones o complicadas garantías y
fianzas para un negocio con dificul-
tades.
Trabajadores y empleadores deben

estar abiertos a los cambios, para no
perjudicar los intereses que dicen
defender. 
El mundo tiene serios retos en ma -

teria laboral. El diálogo sincero es
necesario, pensando en el provecho
de los trabajadores y en el bie nestar
de la empresa, lo que no es incompa -
tible.

DDEESSDDEE  LLOOSS  TTEEJJAADDOOSS
MMaannuueell  PP..  MMaazzaa,,  ssjj..  ••  mmaazzaa@@bbeelleennjjeessuuiitt..oorrgg

Jesús enfrenta
el mal

¿Dónde colocamos el Abso -
luto? El Salmo 94 expresa el abso-
luto para Israel: reconocer a Dios
como creador nuestro, la Roca sal-
vadora y nuestro guía. Ignacio de
Loyola pensaba, que cuando el
Señor es nuestro principio y fun-
damento, la vida, la salud, el honor
y las riquezas quedan en un segun-
do plano.
Si es verdad, como creemos los

cristianos, que el Señor es leal y
tiene un proyecto de salvación
realizador, más que ninguna otra
cosa, de la profundidad de nues tro
ser, sería una desgracia, se guir a
“dioses extranjeros” (Deu -
teronomio 18, 15-20).
El mal empieza cuando la

criatura se erige en su propio Dios.
A la base del mal está la mentira
radical de afirmarnos, como si
nosotros fuésemos nues tros pro-
pios creadores. Toda la creación y
el universo se desquician cuando
la criatura pretende ocupar el lugar
del Creador.
Lo triste, no es tanto que haya

gente que afirme no creer en nada;
lo triste es que luego acaban
creyendo en cualquier disparate,
adoradores de mentiras: la bru-
jería, el dinero, el prestigio, la
ropa, una casa o su placer. 
Jesús es salvador, es decir, nos

rescata del mal, que con su menti-
ra se enseñorea de nuestras vidas
para perdernos. El mal no es sólo
mentiroso, es asesino.
En Marcos, el mal hace tres

declaraciones que delatan su men-
tira radical (Marcos 1, 21 – 28):
¿qué tienes que ver con nosotros
Jesús Nazareno? El mal, piensa
mal de Dios. Piensa que Dios no
tiene nada que aportarle.
Considera a Dios como una ame-
naza, “¿Has venido a acabar con
nosotros?”. El mal siempre es
arrogante, no tiene nada que
aprender, lo sabe todo. En Mar cos,
grita así: “ Sé quién eres: el Santo
de Dios."

Por algo el nombre de Jesús,
quiere decir, “Dios salva”. Nadie
está más perdido que quien no lo
sabe. Jesús lo  salvó del mal

Emisora de la
Arquidiócesis
de Santiago 
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La mejor manera 
de honrarlo 

Trabajemos por y para la Patria que es trabajar para nuestros
hijos y para nosotros mismos.

Este pensamiento del Patricio Juan Pablo Duarte llega en un
momento oportuno, en donde hay dominicanos que olvidan el
ideal del forjador de nuestra nacionalidad.

En muchos dominicanos encontramos acciones contrarias a
las que él nos dejó. Aunque alaben su obra, en la práctica,
 reniegan de los nobles ideales que él encarnó.

Lo rechazan cuando van a las funciones públicas a lucrarse,
utilizando como vía la corrupción. Su vida partidaria es el tram-
polín que usan para amasar fortuna a costa de los más empo-
brecidos.

Qué días más luminosos para la Patria tendríamos, si excla -
máramos como Duarte:

Dios ha de concederme bastante fortaleza para no descender
a la tumba sin dejar a mi Patria libre, independiente, y triunfante.

Hoy tenemos muchas cadenas que nos atan: Violencia, inse-
guridad ciudadana, narcotráfico, congresistas que deshonran
su misión, y otros males que tenemos que vencer.

Al cumplirse 211 años del natalicio del Patricio Juan Pablo
Duarte, hagamos el compromiso de edificar la Patria que él y
sus compañeros soñaron. Hacia adelante. ¡Podemos! 
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Queridos amigos
Hemos escuchado la pro -

clamación del Evangelio de la
Anunciación. Es un texto que
conocemos bien y que, tam-
bién por eso, corremos el ries-
go de escuchar de manera un
tanto distraído y superficial,
sobre todo cuando a nuestro
alrededor están la algarabía,
ruido y manifestaciones pia-
dosa por la gran Solemnidad
de Nuestra Señora de la Alta -
gracia, Madre y Protectora del
Pueblo Dominicano.
Pero mirar el Evangelio es

un poco como mirar una pla -
ya: siempre es la misma, pero
siempre es diferente, los refle-
jos y los ruidos son diferentes
y, sobre todo, las emociones
que suscita son diferentes. Así
es el Evangelio si lo miramos
con atención, si lo escucha -
mos, siempre nos ofrece refle -
xiones nuevas y sorpren-
dentes.
Hoy quisiera prestar aten-

ción a un aspecto que Lucas
deja traslucir en la filigrana
del relato. En efecto, el autor
del Evangelio presenta la
Anunciación como una cate-
quesis, una catequesis sobre la
oración.
Elijo esta perspectiva por -

que el Papa Francisco escri -

bió: “me alegra pensar que el
año 2024 – el año que acaba
de empezar –, que precede al
acontecimiento del Jubileo,
pueda dedicarse a una gran
“sinfonía” de oración; ante
todo, para recuperar el deseo
de estar en la presencia del
Señor, de escucharlo y ado-
rarlo.  Oración, para agrade-
cer a Dios los múltiples dones
de su amor por nosotros …
Oración como voz “de un solo
corazón y una sola alma” (cf.
Hch 4,32) que se traduce en
ser solidarios y en compartir
el pan de cada día.  Oración
que permite a cada hombre y
mujer de este mundo dirigirse
al único Dios, para expresarle
lo que tienen en el secreto del
corazón.  Oración como vía
maestra hacia la santidad,
que nos lleva a vivir la con-
templación en la acción.  

En definitiva, un año in -
tenso de oración, en el que los
corazones se puedan abrir
para recibir la abundancia de
la gracia, haciendo del “Pa -
dre Nuestro”, la oración que
Jesús nos enseñó, el programa
de vida de cada uno de sus
discípulos” (Carta del Santo
Padre Francisco a S.E. Mons.
Rino Fisichella para el Jubi -
leo 2025, Roma, Basílica de

San Juan de Letrán, 11 de fe -
brero de 2022, Memoria de la
Bienaventurada Virgen María
de Lourdes).
Hace unas horas, el Papa

Francisco, celebrando la Misa
del Domingo de la Palabra de
Dios, ha lanzado oficialmente
el Año de Oración en prepara -
ción del Jubileo de 2025..
También los obispos domi -

nicanos se han unido al cami -
no de la Iglesia universal con
su habitual Carta Pastoral del
21 de enero, solemnidad de la
Altagracia, de hecho, el título
es: “Señor enséñanos a orar
como Juan enseñó a sus dis-
cípulos”
Por estos motivos, quiero

hablarles hoy de la oración,
partiendo de una sencilla pre-
gunta planteada por Lucas:
¿Cómo se reza? Y él mismo
evangelista nos responde: ¡se
reza así, como en el encuentro
entre el ángel y María! Porque
rezar es dar carne al Verbo.
En efecto, ¿cómo rezaban

los primeros cristianos? Me -
ditando la Palabra y tratando
de traducirla en actitudes con -
cretas, en maneras de hacer las
cosas. Así, el relato de cómo
tuvo lugar la encarnación del
Verbo en el cuerpo de María
se convirtió en el ejemplo, en
el paradigma de toda oración.
Intentemos seguir un poco

los pasos, me parece que hay
seis, de esta catequesis sobre

la oración, sobre cómo orar.
Pues bien, las primeras

líneas de este Evangelio son
una especie de acercamiento
desde la infinitud del cielo al
detalle de la pequeñez de
María en una aldea de Galilea.
Es como si nos diera una vi -
sión general del cielo, del
Arcángel Gabriel, y luego se
acerca cada vez más, para lle-
gar a una situación muy con -
creta.
Este es el 1er paso en la

oración: cuando reces piensa
en cómo te está mirando el
Señor, con qué amor te está
mirando, ponte bajo la mirada
de Dios.
El texto del evangelio nos

hace entrar bajo la mirada de
Dios, que es también un poco
como la experiencia de entrar
en una iglesia, como en este
santuario de Altagracia para
orar, y al entrar en la oración
nos encontramos bajo la luz de
la mirada de Dios.
Luego viene la primera pa -

labra: el ángel dice “alégrate
llena de gracia, el Señor está
contigo” en griego “alégrate”
es Kaíre, que era un saludo en
la época de Jesús, pero tam-
bién significa “recibe alegría”.
Es esta es una indicación inte -
resante para la vida espiritual:
la primera percepción de que
el Señor toca mi corazón es la
alegría, es una sensación, que
algunos autores espiritualistas
llaman consolación, una sen-
sación de la cercanía del
Señor. 
Después de pensar en el

amor con que Dios te mira
empiezas – y éste es el primer
fruto de la oración – a sentir
que Él está cerca de ti, y tal
vez percibes que el ángel tam-
bién a ti, como a María, dice:
alégrate, recibe la alegría.

Continúa en nuestra 
edición digital:
caminord.com

El presidente Luis Abinader, en el momento de la
Comunión, impartida por Mons. Piergiorgio Bertoldi.

Cuando reces piensa en cómo 
te está mirando el Señor

Homilía de Mons. Piergiorgio Bertoldi, Nuncio de Su Santidad, 
el Día de Nuestra Señora de la Altagracia
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Conferencia Pan y Vino en Moca
Un encuentro fraterno lleno de alegría

En oración y comu-
nión transformemos la
Nación. Este fue el
tema abordado en la
conferencia magistral
Pan y Vino 2024, el
pasado 21 de enero,
Día de Nuestra Señora
de la Altagracia, even-
to que se llevó a cabo
en el Jardín de los
Sueños. El encuentro

fue organizado por la
parroquia San Ramón
Nonato de Las Lagu -
nas, Moca, hermoso
local ubicado entre
Moca y el Distrito
Municipal de Las La -
gunas.  
Monseñor Fausto

Mejía, obispo emérito
de San Francisco de
Macorís, tuvo la re -

flexión en torno a la
familia. Destacó que
este núcleo esencial de
la sociedad está siendo
amenazado por diver-
sas corrientes que bus-
can destruirla. 
Habló de los valo -

res que conservamos
los dominicanos y son
reconocidos por los
extranjeros que nos

visitan, También el
padre Francisco
Jiménez, Cualo, dió
algunas orientaciones
sobre el lema del año
que nos propone la
Iglesia: Con Jesús en
comunión y otración,
transformamos la
nación”.  
Al encuentro asis -

tieron más de mil 500

personas, que disfru-
taron de un ambiente
sano y alegre.
La animación estu-

vo a cargo de Apolinar
Ramos, director de
periódico Camino y
Juan Carlos Martínez,
quienes dieron al
evento un toque espe-
cial. 
El brindis fue diri -

gido por el padre José
Agustín Fernández
Blanco, Párroco de la
Parroquia San Ramón
Nonato. 
En la parte artística

participaron el padre
José Olivo con sus
hermosas canciones, el
niño prodigio Bladi -
mir García y el grupo
típico Nuevo Swing. 
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Entre pan y vino, rifas,
sorpresas, bailes, se real -
zaron los lazos comunita -
rios y la fraternidad cris-
tiana de varias comuni -
dades de la parroquia San
Ramón Nonato, del distri-
to municipal de Las Lagu -
nas.
Felicitaciones al Padre

Agustín Fernández y al
equipo organizador, por
dar muestra de eficiencia,
capacidad de convocatoria
y llenar este encuentro Pan
y Vino de la alegría pro-
funda que encuentra nidos
en nuestros corazones.     Monseñor Fausto Mejía Vallejo

Obispo Emérito de San Francisco de Macorís
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En PUCMM
Realizan Panel de Laudato sí’ a Laudate Deum 

Luz Alcántara

Preocupados por
nuestra casa común
Realizan Panel De
Laudato sí’ a Laudate
Deum del Papa Fran -
cisco
La Escuela de Teo -

logía junto a la Unidad
de Gestión del Agua
de la Pontificia Uni -
versidad Católica Ma -
dre y Maestra
(PUCMM), en colabo-
ración con la Cátedra
de Responsabilidad
Social Empresarial y
Sostenibilidad Alejan -
dro E. Grullón E., pre-
sentó el panel “De
Laudato Sí’ a Laudate
Deum, del Papa Fran -
cisco, preocupa ción de
la Iglesia por el futuro
del Planeta” evento
que promueve el análi-
sis y concientización
del cuidado del pla -
neta.
El encuentro tuvo

como propósito edi-

ficar y analizar estos
documentos del Papa
Francisco que se cen-
tran en el cuidado del
entorno natural y de
todas las personas, así
como en cuestiones
más amplias de la re -
lación entre Dios, los
seres humanos y la
Tierra.

Además de que la
´´Laudate Deum´´, es
una exhortación apos-

tólica del Papa que
precisa y completa la
encíclica anterior
´´Laudato si’’, sobre el
compromiso con el
cuidado de la casa
común.
El padre William

Arias, director de la
Escuela de Teología
dió apertura al encuen-
tro destacando la im -
portancia del evento.

El panel estuvo

encabezado por Jo -
vanny Kranwinkel,
exsecretario de la Co -
misión de Ecología y
Medio Ambiente de la
Conferencia del Epis -
copado Dominicano
(CED), la doctora Mi -
chela Izzo, docente del
decanato de Postgrado
y consultora ambiental
y el P. Ricardo García,
docente de la Escuela
de Teología del cam-

pus de Santiago.
Michela Izzo, tuvo

a su cargo el tema
sobre el planeta y el
ser humano: estado
actual y perspectivas,
y planteó una primera
problemática: “1 en
millón de especies
están en peligro de
extinción, la mayoría
de los objetivos mun -
diales de 2020 para la
protección de la natu-

raleza no se cumplirán
y las acciones huma -
nas han alterado signi-
ficativamente la ma -
yor parte del área,
tanto de la tierra como
del mar. 
El padre Ricardo

García analizó la
“Lau date Deum” des -
de un enfoque literario
lingüístico y teológico
pastoral. En el lengua-
je de “Laudate Deum”,
destacó, no abundan
los tecnicismos ecle-
siásticos, más bien
tiene un enfoque cien-
tífico, especialmente
tratando el tema del
cambio climático. “Es -
ta exhortación apos-
tólica se convierte en
un llamado desespera-
do, no solo para la
conciencia, sino tam-
bién a la acción hu -
mana”. 
Al finalizar la acti -

vidad, los participan -
tes compartieron con
los panelistas, impre-
siones e inquietudes
sobre los puntos esen-
ciales de ambos docu-
mentos del Papa.
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Hilario Torres Collado 
y Délida Caba 

130 cartas guardan su historia de amor
La conocí una tarde

en el mes de mayo de
1966, en Bella Vista,
Santiago, cuando juga-
ba con otras compañe -
ras en la calle donde yo
vivía. Ella visitaba a sus
familiares y trabajaba
en el Colegio Sa grado
Corazón. Para poder
verla tenía que ir a misa
allá. De ahí se fue a
Puerto Rico don de nos

escribíamos casi sema -
nal. Me fui a New York
y seguía mos escribién-
donos. Fueron cerca de
130 cartas. 
Nos casamos el 27

de enero de 1968, en la
parroquia San Pío X,
Bella Vista. Nos bendi-
jo el padre Gratiniano
Varona, de la Orden de
los Dominicos. De esta
unión nacieron 8 hijos,

que nos  regalaron 11
nietos. 
Todos estos años de

vida matrimonial es de -
bido a la oración. El ro -
sario diario, oración de
los esposos, y no faltar
a la misa los do mingos.
También mantener una
comunica ción perma-
nente, que es como una
oración entre los espo -
sos para tener felicidad.

Fray Jean Baptiste Bazelais, ocd, Fray Ariadys José Pascual Díaz,
de la Orden Carmelitas Descalzos, con los nuevos acólitos o mona -
guillos, de la Parroquia Santa Teresa de Jesús, del sector Los Álam-
os, Santiago. 

Felicidades
Felicitamos a Isabel Pau -
lino, Chavela, al cumplir
un año más de vida. Ella es
nuestra colaboradora dis-
tribuyendo a Camino en la
ca pilla Santo Niño de Ato -
cha, del sector de Gonaive,
Nibaje, San tiago. Esta
comunidad pertenece a la
parroquia San Pedro y San
Pablo, de El Ensueño.

En Los Álamos, Santiago
Los monaguillos 

Su servicio en la misa

Doña Ana Reyes
Regresó a la Casa del Padre
Doña Ana Josefa Reyes se

marchó a la Casa del Padre,
el día 14 de este mes en horas
de la noche.
Mujer de fe arraigada y

comprometida, fe que trans-
mitió a la familia. Esa fe que
aprovechó para evangelizar a
niños, jóvenes y adolescen -
tes. Vivía preguntando cuá -
les parejas querían recibir el
Sacramento del Matrimonio
y ayudaba a prepararlas.
Tuvo cinco hijos, a quie -

nes ayudó a educarlos junto a
su esposo Jorge Guillermo,
desde la pobreza, a superar -
se. Les enseñó el valor de la
honradez, y a practicar la
caridad.
Perteneció al Camino

Neocatecumenal. Estuvo dos
veces en Tierra Santa. Con
una sonrisa agradable, Mamá
buscaba siempre lo mejor. 

El 24 de abril cumpliría 97 años.

Escuchaba los programas en donde
participaba Apolinar Ramos, Polo, a
quien siempre bendecía.

Su hija Isabel Guillermo
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Excelencia
Reverendísima,
queridos niños y
jóvenes misioneros,
padres, formadores y
amigos.

El 19 de mayo pasa-
do se celebraron los
ciento ochenta años de
la fundación de la Obra
Pontificia de la Santa
Infancia y muchos de
vosotros todavía estáis
celebrando este feliz
aniversario en estos
días.
Charles de Forbin

Janson, Obispo de
Nancy, Pastor dotado
de un gran corazón
apostólico, la fundaba
en 1843, habiendo lle-
gado a descubrir, a
través de las cartas de
misioneros franceses,
que muchos niños y
niñas, en China, mo -
rían a causa del hambre
y del abandono. Así
nació en él una fuerte

preocupación por su
salvación, no solo físi-
ca sino también espiri-
tual, porque Jesús, el
Hijo de Dios, murió y
resucitó para la sal-
vación de todos.
Precisamente de su

celo misionero, enton -
ces, con motivo de este
aniversario, queremos
extraer una primera
enseñanza importante:
la de preocuparnos por
la salvación de los
demás. 
Como verdaderos

discípulos de Jesús, de
hecho, cultivando en
nosotros un corazón
similar al suyo, no po -
demos dejar de desear
ardientemente que
todos se salven. Así
comenzó vuestra bel-
lísima asociación, que
aún hoy, activa y vivaz
después de 180 años,
enseña a muchos niños
y jóvenes de todo el
mundo a ser discípulos

misioneros.
Este año, además,

se celebra el 150 ani -
versario del nacimien-
to de un miembro muy
especial de la Obra:
Santa Teresa del Niño
Jesús, patrona de las

misiones, inscrita des -
de los siete años. Hoy,
1 de octubre, celebra -
mos su memoria litúr-
gica, y precisamente de
ella queremos acoger
un segundo mensaje
precioso: con nuestra
oración, aunque sea -
mos pequeños, pode -
mos contribuir a dar a
conocer y amar a
Jesús, en silencio, ayu-
dando a los demás a
hacer el bien. 
La oración -nos en -

seña Santa Teresita- es
la primera acción mi -
sionera, y puede llegar
a cualquier lugar del
mundo, a cualquier
niño y joven, a cual -
quier misionero. Por
eso los invito a crecer,
a través de ella, en la
amistad con nuestro
Salvador, y en la amis-
tad entre ustedes y
entre todos los niños y
jóvenes del mundo,
para ser constructores
de paz.
Queridos niños y

jóvenes misioneros,
quiero daros las gra-
cias, porque con vues -
tro compromiso nos
ayudáis a todos a ser
testigos valientes del
Evangelio y a compar-
tir con los demás,
además de los subsi -
dios materiales, lo más
valioso que tenemos:
la fe. Y quiero agrade-
cer también a vuestros
padres y a los anima -
dores que os siguen,
promoviendo el caris-
ma y la espiritualidad
de la Obra de la Santa
Infancia.
Es una “Obra Ponti -

ficia”, es decir, univer-
sal, de la Iglesia Cató -
lica, del Papa y, por
tanto, os considero mis
colaboradores espe-
ciales. Os recuerdo, sin
embargo, que esta cua -
lificación implica tam-
bién otro compromiso
importante: el de con-
struir puentes y rela-
ciones, a ejemplo de
Cristo mismo, y tam-

bién a esto os exhorto.
Seguid comprome -

tiéndoos según el
carisma que Monseñor
Charles de Forbin
Janson os ha dejado,
siguiendo el pequeño
camino de Santa Te -
resa del Niño Jesús,
fieles a vuestro lema:
“los niños rezan por los
niños, los niños evan-
gelizan a los niños, los
niños ayudan a los
niños”.
Que el Señor os

bendiga y os acompañe
siempre y, os lo reco -
miendo, no os olvidéis
de rezar por mí.

Francisco

Roma, San Juan de
Letrán, 1° de octubre
de 2023

L'Osservatore Romano,
Edición semanal en

lengua española, Año LX,
número 40, Viernes, 6 de
octubre de 2023, p. 12.

Mensaje del Papa Francisco
180 años fundación Pontificia 
Obra de la Santa Infancia

OFICINA PRINCIPAL:
Ave. 27 de Febrero, No. 52, Las Colinas, Santiago, Rep. Dom. 

Tel.: 809.575.1942 | Sin cargos: 1.200.4000 | Fax: 809.576.3755 | 809.295.2348

SANTO DOMINGO: C/ Horacio Blanco Fombona, No.3, Ens. La Fe, Santo
Domingo Teléfono 809.227.1777 | Fax: 809.227.1778
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Ave. Luperón #61, Gurabo, Santiago• Teléfono : 809-582-2434 
Santo Domingo • Félix Evaristo Mejía #188, Distrito Nacional, 

Villas Agrícolas • Teléfono: 809-537-1268

El supermercado de la papelería
Un mundo de suministros de oficina y escolar

EL SABOR DEL CARIBE
“La mano amiga del pequeño agricultor”
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Monseñor Héctor Rafael Rodríguez realiza encuentro
con sacerdotes Zona Pastoral de Moca
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El Evangelio en Versos
Padre Pedro Pablo Carvajal F.

IV Domingo Tiempo Ordinario

DÉCIMA DE JOHNNY LAMA
Juan Lama Rodríguez (Johnny)

No hay mejor testimonio
que aquel que pueda coincidir
palabra y expulsión del demonio
para tener un buen vivir.
Es tan grande en Jesús su poder 
hasta los demonios le obedecen
la fe en el hombre fortalecen
si cumplimos con nuestro deber.

Su capacidad de anunciar
lo eleva al mismo cielo
su autoridad al denunciar
como profeta ha de anhelar.

Siempre que leo "Camino"
(su edición tradicional)
hay un algo emocional 
que de mi infancia devino 
y por eso yo me inclino 
por la tirada ya impresa
porque mi mente regresa
a aquellos días pasados
de los diarios editados
como una luz que no cesa.

Periódico "El Nacional"
(el mismito que hoy existe)
un tabloide que persiste
en forma convencional
veraz y profesional  
lo mismo que el "Listín Diario"
mucho más que centenario
decano del periodismo
sirviendo con altruismo
como un medio extraordinario.

Tenemos "La Información"
del Cibao puntual aporte
que ha servido de soporte 
además de formación 
en la gran transformación 
de tan vital ejercicio 
volcados siempre al servicio 
de la comunicación 
sin esperar ovación,
ni lauros ni beneficio.

"El Caribe" no lo olvido
"Diario Libre", "Nuevo Diario"
"Hoy" también legatario
de ese largo recorrido
que a la prensa ha enriquecido,
y un discreto peregrino 
en lo social y divino 
que lleva paz y esperanza 
esa luz que nos alcanza
cuando leemos "Camino".-

A la prensa escrita

Jesús entrega su castidad
por amor al Reino de Dios
valoren esa disponibilidad
cuando la entrega por vos.
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Caritas Dominicana
tiene nueva directora 
Caritas Dominicana

inició el año 2024 con
Leonor Cruz como nue -
va directora nacional.
El nombramiento fue
emitido por Monseñor
Héctor Rafael Rodrí -
guez Rodríguez, presi-
dente de la Conferencia
del Episcopado Domi -
nicano (CED).
El nombramiento se

extenderá por un perio-
do de tres años, toman-
do vigencia desde el 1
de diciembre de 2023,
al 1 de diciembre del
año 2026.
Cruz toma el relevo

del Lic. José Gautreau,
quien estuvo dirigiendo
la institución por dos
períodos consecutivos. 
Leonor Cruz mani-

festó su agradecimiento
por haber sido selec-

cionada para dirigir
Caritas Dominicana, al
tiempo que dijo sentirse
agradecida con Dios
por la gran oportunidad.
Afirmó que el tiem-

po de Dios es perfecto,
y que si Dios le permi-
tió asumir el presente
rol en este momento es
porque es su voluntad. 

“Sé que el Señor me
dirigirá en esta hermosa
labor. Cuento con el
apoyo de todos los di -
rectores diocesanos y
del personal de la Ofi -
cina Nacional. Mi in -
tención es que trabaje-
mos en equipo por el
bienestar de los más
vulnerables”. 

Felicidades
Manuel y Lourdes

Manuel Tineo y Lourdes Fernández cumplieron 60 años de feliz
unión matrimonial. Su boda fue en la Catedral de Santiago, el 18
de enero de 1964. Tie nen nueve hijos, que les han regalado 18
nietos y siete bisnietos. Residen en la comunidad de Arroyo
Hondo, Santiago. Nos unimos a la alegría de su familia. Que Dios
los siga bendiciendo. 
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Al momento de llegar a la
 tierra prometida los israeli-

tas se encontraron con una serie de
figuras que encarnaban a los falsos
profetas, un catálogo compuesto por
astrólogos, adivinos, nigromantes,
va ticina dores. A todos ellos se opon-
drá Moi sés como auténtico mediador
entre Dios y el pueblo. Él, como su -
cede con todo auténtico profeta,
recibe de Dios el mensaje que tendrá
que transmitir a los israelitas. Esta
función profética será la que carac-
terice a todos los profetas de Israel.
Ellos están para transmitir la palabra
de Dios, no para proponer un men-
saje suyo. La magia y la adivinación
también serán cosas ajenas a los
auténticos profetas bíblicos. La mis -
ma  palabra profeta ya indica que es
alguien que habla la palabra de otro. 
De la mediación profética como

la privilegiada en la comunicación
de Dios con su pueblo es lo que apa -
rece en el texto que hoy se nos ofrece
como primera lectura. Para conocer
la voluntad divina Israel no tendrá
que acudir a los adivinos, como ha -
cían sus vecinos y los habitantes de
la tierra que están por conquistar.

Dios mismo les suscitará profetas
que harán de mediadores. Ellos son
un don de Dios para su pueblo. Por
su parte, el profeta tendrá la respon-
sabilidad de transmitir fielmente el
mensaje que reciba. Su palabra no
será palabra suya, sino la voluntad
de Dios. Desde entonces, Israel será
un pueblo de profetas. También que -
da clara cuál será su misión: “Pondré
mis palabras en su boca, y les dirá lo
que yo le mande”.
Con el paso del tiempo la prome-

sa de un profeta ideal, semejante a

Moisés, se interpretó en clave mesiá -
nica y se llegó a considerar que ese
profeta futuro sería el Mesías. Esto
sirvió a los autores de los evangelios
para identificarlo con Jesús. Quien
mejor hace esa relectura cristológica
tal vez sea el evangelista Juan. Apa -
recen en su evangelio dos versículos
que así lo atestiguan. Al final del re -
lato de la multiplicación de los panes
la gente proclama: “Este sí que es el
profeta que tenía que venir al mun -
do” (Jn 6,14).  
El segundo aparece en el contex-

to del discurso del agua viva. La
gente reacciona diciendo: “Este es
de verdad el profeta” (Jn 7,40). Así
como por medio de Moisés se dio el
maná al pueblo, y en otra ocasión
hizo brotar agua de la roca, así mis -
mo Jesús da el pan a la gente y se
presenta como el agua de la vida.
Jesús aparece aquí como el pan y el
agua de la vida. Es un profeta no
solo semejante a Moisés, sino uno
que lo sobrepasa.
Pero hay un tercer elemento con

el que el evangelista señala a la vez
el cumplimiento de la promesa de un
profeta como Moisés y que al mismo
tiempo lo supera: el conocimiento de
Dios. Moisés escucha a Dios y trans-
mite al pueblo lo escuchado. “Noso -
tros sabemos que a Moisés le habló
Dios”, dicen los judíos en la contro-

versia con Jesús por haber curado al
ciego de nacimiento el día sábado
(Jn 9,29). Por su parte, el propio
Jesús asegura que es el único que ha
visto al Padre y ha estado con él: “A
Dios nadie lo ha visto jamás, el Hijo
único, que está en el seno del Padre,
es quien lo ha dado a conocer” (Jn
1,18; 6,46; 14,9). Según Ex 33,23,
Moisés solo pudo ver la espalda de
Dios. Su visión de Dios fue limitada.
Jesús, por su parte, no solo lo ha
visto, sino que ha estado con él y ha
venido desde donde está él. 
Todo esto no debemos entenderlo

bajo la idea de sustitución; Jesús no
sustituye a Moisés, sino que está en
continuidad con él. Moisés no puede
desaparecer porque él permite que
accedamos a la identidad de Jesús.
Jesús no suprime a Moisés, sino que
lo supera. Si a Moisés se revela el
nombre de Dios, Jesús es la encarna -
ción del mismo Dios; si Moisés es
presentado como amigo de Dios,
Jesús es el Hijo de Dios; Moisés es
mediador de la Palabra de Dios,
Jesús es la Palabra misma de Dios; la
pascua de Jesús supera la pascua
comandada por Moisés. Con Jesús
Dios establece una nueva alianza
con su pueblo, quedando obsoleta la
hecha con Moisés en el Sinaí. 

HOY ES DOMINGO
Padre Miguel Marte, cjm

La mediación profética 

Moisés habló al pueblo, diciendo: "Un profe-
ta, de entre los tuyos, de entre tus herma -
nos, como yo, te suscitará el Señor, tu

Dios. A él lo escucharéis. Es lo que pediste al Señor,
tu Dios, en el Horeb, el día de la asamblea: "No quiero
volver a escuchar la voz del Señor, mi Dios, ni quiero
ver más ese terrible incendio; no quiero morir." El
Señor me respondió: "Tienen razón; suscitaré un pro-
feta de entre sus hermanos, como tú. Pondré mis
 palabras en su boca, y les dirá lo que yo le mande. A
quien no escuche las palabras que pronuncie en mi
nombre, yo le pediré cuentas. Y el profeta que tenga la
arrogancia de decir en mi nombre lo que yo no le haya
mandado, o hable en nombre de dioses extranjeros,
ese profeta morirá." (Deuteronomio 18, 15-20) 



El 30 de enero la Iglesia celebra
la memoria litúrgica del beato, fun-
dador de la Congregación de san
Miguel Arcángel. 

En estos días escuché, que en
una de nuestras universidades, el
profesor dependía del éxito del exa-
men no de su incredulidad. Si el
alumno dijera que cree, lo quema-
ba... Tampoco sé si esto es real,
pues no quiero cree que así sea,
pero sé que esta realidad puede
suceder en nuestras vidas y en las
de los santos. Este es el caso del
Beato Bronislao, cuya memoria
celebramos. 
El padre Bronislao Markiewicz,

fundador de los Miguelitas, recibió
una profunda educación religiosa
de sus padres. Su profunda fe y
piedad, así como el ambiente de su
hogar familiar, hicieron que Bro -
nislao creyera que Dios existe y
confiara implícitamente en el Crea -
dor. Sin embargo, todo se vino
abajo cuando comenzó la escuela
secundaria. Bajo la influencia de
las clases y conferencias de los pro-

fesores, a menudo indiferentes a los
asuntos religiosos, las dudas co -
menzaron a aparecer en el alma del
joven Bronislao.  
El muchacho estuvo al borde de

perder la fe. Años más tarde, se lo
contó a sus alumnos: 'Hubo un
tiempo en el que casi no tenía fe,
quería adaptarme a las opiniones de
mis profesores y compañeros, pero
sentía un vacío en el alma y una
insatisfacción. Esto me hizo pensar
mucho y me preocupó. Una tarde,

después de estudiar, me arrodillé,
como lo había hecho en el pasado
en la casa de mis padres, y comencé
a orar con estas palabras: "Oh Dios
invisible, qué feliz me sentí en mis
años de infancia, cuando, sin nin -
guna duda, me arrodillaba en la
oración todos los días y te llamaba
Padre. Hoy los profesores me dicen
que no hay Dios, que Tú no existes
y que las verdades religiosas no
concuerdan con la razón, pero yo
no quisiera equivocarme en un
asunto tan importante, no quisiera
negarte la debida gloria y obedien-
cia”. 
La oración del joven Bronislao,

al principio silenciosa, finalmente

se convirtió en un grito suplicante
de su alma desgarrada por las
dudas: "¡Verdad infalible, déjame
conocerte! Incluso si sólo te pudie -
ra ver por un momento, entonces
luego puedo morir. ¡Si eres Dios,
date a conocer!” 
En ese momento, como recor-

daría años después, Dios lo llenó de
una gran luz interior, que lo hizo
creer en todo lo que la Iglesia en -
seña y manda a creer, y ese mismo
día se confesó de toda su vida.
Guardó este depósito de fe hasta su
muerte. “La fe en el Señor Jesús,
que me envió, me permite soportar
y vencer todo mal” – estas son las
palabras que escribió en su diario
espiritual. 
El beato Bronislao creía que, a

pesar de muchas tormentas y adver-
sidades en su vida, nada malo le
sucedería mientras permaneciera
cerca de Jesús a través de la ora -
ción. Recordaba a sus alumnos:
'Sólo la fe verdadera les garantiza
la vida eterna y la amistad de Dios,
que es el mayor honor para el hom-
bre. Sin fe puedes ser rico, instrui-
do y grande entre la gente, pero no
puedes agradar a Dios, no puedes
salvarte y convertirte en santo. […]
Siempre agradezco a Dios por este
regalo tan grande”.
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MI-KA-EL, DEL HEBREO: ¿QUIÉN COMO DIOS?
P. Jimmy Jan Drabczak, CSMA • drabczak@yahoo.com

Don De La Fe   
La base para una oración confiada 

En la Via del Beato Bronislao Markiewicz

Lo Mejor del Deporte
por Radio Amistad

Lunes a viernes, 6 a 7 de la tarde 
Producción general: Lic. Pablo Ruviera 
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Definitivamente que la
Fiducia Supplicans (FS) ha
representado un momento de
indiscutible innovación para
la Iglesia, solo comparable a
la incertidumbre que provo-
caron las conclusiones del
Concilio Vaticano II, con
toda la novedad que propició
y que, sin embargo, hoy nos
parecen tan normales; como,
por ejemplo, la autorización
de “la traducción del texto
latino a la lengua vernácula”
(SC, 36,4; 54, 63, 76, 78,
101).
De hecho, la misma De -

claración FS plantea la nece -
sidad de ser enmarcada como
“una contribución específica
e innovadora” (SF, Pres.). En
ese orden, nos preguntamos:
¿Qué es realmente nuevo en
este documento?
Primero: Oficializar, am -

pliar y enriquecer (FS, 7),

como una práctica pastoral,
la “comprensión clásica de
las bendiciones estrecha -
mente vinculada a una pers -
pectiva litúrgica” (SF, Pres.),
para que se realice sin ningún
rito litúrgico, más bien, como
una práctica espontánea, cir-
cunstancial y sin un “análisis
moral exhaustivo” de quien
la solicita (SF, 25), como se
prevé para la recepción de los
sacramentos.
Segundo: La Iglesia es la

madre del Humanismo, por
lo tanto, la persona siempre
está al centro de todas sus
acciones y es el objetivo de
su misión, sin embargo, la
FS, siguiendo el ejemplo de
Jesús, invita a todos los cris-
tianos a situarnos ante nue-
stros hermanos con una acti-
tud despojada de prejuicios,
supremacías, etiquetas, rece-
los o acepciones (Stgo 2,1-9),

simplemente como hijos de
Dios, frente a frente, necesi-
tados todos de su misericor-
dia. Ejemplos tenemos: Jesús
frente a la mujer pecadora
(Lc 7,36-50), a la mujer adúl-
tera (Jn 8,3-11), al Hijo Pró -
digo (Lc 15, 11-32), a Mateo
(Mt 9,9-13), a Zaqueo (Lc
19,1-10), a Pedro (Mt 26,69-
75; Mt 16,18), a la madre y
los hermanos Zebedeos (Mt
20,20-23), a nosotros.
Tercero: “La bendición

expresa el abrazo misericor-
dioso de Dios” (FC, 19) y re -
cuerda e insiste a toda la hu -
manidad que “la gran bendi-
ción de Dios es Jesucristo, es
el gran don de Dios, su Hijo.
Es una bendición para toda la
humanidad, es una bendición
que nos ha salvado a todos.
Él es la Palabra eterna con la
que el Padre nos ha bendeci-
do ‘siendo nosotros todavía
pecadores’ (Rom 5,8)” (FS,
1).
Cuarto: La FC muestra el

rostro “maternal de la Igle -
sia” para todos sus hijos (FC,
19) y hace realidad y extensi-
va a todos los cristianos, la
invitación de Jesús: “Sean
compasivos, como su Padre
es compasivo. No juzguen y

no serán juzgados, no conde-
nen y no serán condenados;
perdonen y serán perdona-
dos. Den y se les dará” (Lc
6,36-38).
Quinto: Por ser un docu-

mento eminentemente pas-
toral, la Nota confirma que la
FC, “en sus aspectos prácti-
cos, pueden requerir más o
menos tiempo para su aplica -
ción de acuerdo con los con-
textos locales” (2), por tanto,
no obliga a las Conferencias
Episcopales ni a los obispos a
implementar la Declaración
de inmediato, sino en función
de la cultura, las leyes locales
e incluso, prever “la necesi-
dad de no innovar mientras se
toman todo el tiempo que ha -
ga falta para la lectura y la
interpretación” (2) de esta
disposición.
Sexto: Pudiera ser nece-

sario explicar, a través de
catequesis, que las bendicio -
nes a parejas irregulares y del
mismo sexo, no son más que
“cauces pastorales que ayu-
dan a expresar la fe de las
personas” (Nota, 6), pero
nunca “una ratificación de la
vida que llevan” (Nota, 4).
Séptimo: Con la FS se

nos invita a “aceptar que si

un sacerdote da este tipo de
sencillas bendiciones no es
un hereje, no está ratificando
nada ni está negando la doct-
rina católica” (Nota, 6), sino
que simplemente está real-
izando uno de los tantos
“gestos pastorales” que prac-
tica la Iglesia toda, cada día.
Octavo: La FC es el resu -

men más apretado del papado
pastoral que está realizando
Francisco, bajo la convicción
de que “¡Dios no aleja nunca
al que se acerca a Él!” (FC,
33); todo lo contrario, “cada
hermano y hermana podrán
sentirse en la Iglesia siempre
peregrinos, siempre suplican -
tes, siempre amados y, a pe -
sar de todo, siempre bendeci-
dos” (FS, 45).
Noveno: La Nota misma

afirma: “La verdadera nove -
dad de esta Declaración… es
la invitación a distinguir en -
tre dos formas diferentes de
bendiciones: ‘litúrgicas o rit-
ualizadas’ y ‘espontáneas o
pastorales’ ” (Nota, 4).
En fin, FS podría ser el

documento más revoluciona -
rio e innovador desde la con-
clusión del Concilio Vatica -
no II, en 1965, que represen-
ta una verdadera novedad y
un avance en la Teología Pas -
toral de la Iglesia. 
Si bien es cierto, que la

Declaración vista desde la
Tradición de la Iglesia, leída
someramente e incluso ana -
lizando su conte nido con sos -
pechas, podría causar confu -
sión y temor, profundizada y
explicada, la FS es contun-
dente y firme en su posición
respecto a distinguir entre
doctrina y pastoral, entre
sacramento y sacramental.
¡Enhorabuena!

Claves para comprender la Declaración 
Fiducia Supplicans: La novedad

IGLESIA PEREGRINA • Pbro. Isaac García de la Cruz • igacao@gmail.com
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Alegrarse no es algo
superficial, una sonrisita.
Significa que estás lleno de
gracia, que has sido agraci-
ado, es decir, que has sido
elegido. Por eso, cuando
reces, no sólo debes pensar
en el amor con que Dios te
mira, y en que Aquel que es
infinito viene en tu
pequeñez. Sino que también
debes pensar que has sido
elegido. Así como María
fue elegida para dar carne al
Verbo, para dar carne a
Jesús, también tú, en tu
pequeñez – o quizá no tan
pequeñez porque eres
engrandecido por la mirada
del Padre – eres elegido,
eres llamado a dar carne al
Verbo.
Y entonces, no estás

solo, no estás sola, el Señor
está contigo.
Este representa el 2do

paso al entrar en la oración:
saber que no estás solo. Y
ésta es la curación de nue-
stro miedo más profundo, el

de pensar que estamos
solos. A veces nos pasa
también cuando
empezamos a rezar y nos
sentimos un poco ridículos,
sentimos que estamos per-
diendo el tiempo, porque en
el silencio sentimos nuestra
soledad.
No, no estamos solos: el

Señor quiere, con su ángel,
que significa con su presen-
cia, también la del
Evangelio, la de la comu-
nidad que reza contigo,
decirte de nuevo: ¡Yo estoy
contigo!
En efecto, lo que sucede

normalmente cuando hace-
mos un poco de silencio,
cuando comenzamos a
meditar ante el Señor, por
ejemplo, en la adoración del
Santísimo Sacramento: ten-
emos miedo. Cuando nos
ponemos en oración y poco
a poco empezamos a sentir
la caricia del Espíritu, su
dulzura, inmediatamente
tenemos miedo.

I n m e d i a t a m e n t e
empezamos a pensar que tal
vez nos estamos engañan-
do, que no es verdad que Él
dio su vida por mí, que Él
entra en nuestra vida, que
Él nos dice “no estás solo,
yo estoy contigo, yo te
elijo”.
Por eso, el texto describe

a María como atónita, es
decir, que también ella
quiere huir. Y es María, que
está libre de pecado, y esto
es sumamente consolador
para nosotros. María tam-
bién tiene miedo y lucha
por creer. De hecho, el
texto dice: “se preguntaba
qué sentido tenía ese salu-
do”. Ni siquiera para María
tenía sentido.
Es como cuando ten-

emos dudas sobre la fe,
cuando nos parece que la fe
no tiene sentido. Pero si
expresamos esta duda al
Señor – y éste es el 3er
paso, el salto decisivo – si
expresamos nuestras dudas
al Señor, entonces comien-
za el diálogo. Cada uno
tiene sus dudas: el presi-
dente de la República que
hoy reza con nosotros, tam-
bién él se pregunta si sigue
el Evangelio en sus
acciones y si el Señor lo

guía; también el Obispo de
Higüey se pregunta cada
día si hace lo necesario para
guiar a la Iglesia que le ha
sido confiada, y si el Señor
está con él.
Cada uno de nosotros

experimenta esta lucha de
fe con tal de verificar su
propia coherencia y experi-
mentar la presencia del
Señor en su vida. Y esto es
exactamente lo que narra el
texto evangélico, es el
momento en que María oye
al ángel decir: “no temas”.
La expresión “no temas”

es muy dulce porque es
exactamente lo que senti-
mos cuando expresamos
nuestras dudas al Señor. La
duda forma parte del
camino de la fe.
La Virgen María tam-

bién luchó, ella también
expresó su duda, e inició un
diálogo íntimo con el ángel,
en este momento lo primero

VIENE DE LA PAGINA 8

Cuando reces piensa en cómo 
te está mirando el Señor

Homilía de Mons. Piergiorgio Bertoldi, Nuncio de Su Santidad, 
el Día de Nuestra Señora de la Altagracia
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que el Ángel dijo a la
Virgen María fue: “has hal-
lado gracia ante Dios”.
E inmediatamente

después una segunda, muy
importante: “y tu hijo se lla-
mará Jesús”. Se nos da el
nombre, y qué nombre, de
hecho, en lengua hebrea
significa “Dios salva”. No
sólo eso, el ángel añade
“que su reino no tendrá
fin”.
En otras palabras, lo que

nace en ti, María, es la sal-
vación de Dios, una historia
de salvación que no tendrá
fin: porque de TAN “ALTA
GRACIA” TE COLMÓ EL
SEÑOR.
Esto es lo que el evange-

lista dice al lector, nos dice
a nosotros: si tú, lector, te
pones en oración como
María, y eres capaz de
entrar en este diálogo, nace
en ti una historia de sal-
vación que empieza hoy,
pero que no tendrá fin.
He aquí el 4to paso, la

belleza de descubrir la fe: la
fe tiene un principio, pero
no un final. La fe puede
tener dudas, altibajos, pero
es una historia que pasa a
través de nosotros, y al
mismo tiempo no es sólo
para nosotros. Esto es lo
que María también debe
aprender: el don que recibe,
Jesús, no nacerá sólo para
ella, sino que debe ser
entregado al mundo.
La fe, la oración, dan a

luz una historia de sal-
vación que no es sólo nues-
tra salvación. Nosotros,
como María, somos elegi-
dos para dar al mundo lo
que nace en nosotros.
En María, sin embargo,

surge una nueva duda: pien-
sa “cómo es posible” y se
pregunta “cómo sucederá
esto, ya que no conozco
hombre”.
Parece casi una provo-

cación, como si la Virgen

dijera al Ángel: “perdó-
name Ángel, pero ¿tengo
que explicarte cómo nacen
los niños? ¿Sabes lo que
dices?”.
Esto es exactamente lo

que hacemos con Dios.
Ocurre cuando tratamos de
sermonear a Dios y le deci-
mos: “¿qué entiendes tú de
mis problemas de hoy, de
este tiempo difícil que esta-
mos viviendo? Hay guerras,
hay violencia, hay pobreza.
Estoy peleado con mi
mujer. Mis amigos, pero
también mis hijos, no me
entienden. Y tú, Dios, ¿qué
entiendes de todo esto?
Nosotros, cuando somos
sinceros con el Señor, a
menudo le decimos cosas
así.
Pero es entonces cuando

el ángel continúa “el
Espíritu Santo vendrá sobre
ti” y aquí encontramos el
5to paso, en el itinerario de
la oración: el paso del
Espíritu Santo.
Es el pasaje, para ser

fieles al texto griego, del
soplo de Dios: el soplo de
Dios, el aliento de Dios
descenderá sobre ti.
Cuando un judío escuch-

aba la expresión aliento de
Dios, soplo de Dios, record-
aba inmediatamente dos
cosas.
La primera es el soplo

que aparece en el relato de
la creación, cuando Dios,
tras moldear al hombre con
tierra, sopla en sus fosas
nasales. Es un poco la ima-
gen de un beso, y nosotros
nacemos del beso de Dios
en la tierra. Así que el soplo
de Dios, el soplo que María
recibe de Dios es como una
nueva creación llena del
amor, que sólo un beso
puede expresar.
Pero hay una segunda

llamada en el aliento de
Dios. Se trata de aquella
noche que todos los judíos
recuerdan, la noche en que
Dios sopló durante horas y
horas para abrir las aguas
del Mar Rojo y dejar pasar
al pueblo con los pies secos
para liberarlo de Egipto.

Así que, si este mismo
espíritu de Dios sopla sobre
ti, María, significa que
comienza una historia de
liberación, como un nuevo
éxodo. Es como nacer de
nuevo, es la experiencia del
pueblo de Israel que nace
saliendo de las aguas del
Mar Rojo.
Es un nuevo nacimiento

el que espera a María, el
que nos espera también a
nosotros, y que revivimos
en la Navidad hace un mes.
Con el nacimiento de Jesús
recordamos que Dios es
capaz de hacernos nacer de
nuevo. De hecho, es el
Espíritu que los primeros
cristianos, los que
escucharon la catequesis
del evangelista Lucas,
experimentaron durante la
oración de invocación del
Espíritu Santo, mientras
partían el pan, mientras cel-
ebraban la Eucaristía, el que
también nosotros experi-
mentamos y vivimos ahora.
Así, del mismo modo

que nosotros recibimos el
Espíritu cuando rezamos,
así sucede en María, en
quien nace una nueva vida.
María, tal vez, seguía

teniendo dudas, y el ángel
la previene diciéndole “ve a
ver a Isabel, tu pariente, que
también en su vejez ha con-
cebido un hijo. Porque nada

hay imposible para Dios”.
Nada es imposible para

Dios, pero si dudas, es el
6to y último paso, ve a ver
dónde ha obrado ya Dios en
la historia de la humanidad.
Sí, porque ya ha sucedido,
tal vez en tu propia vida. Si
recuerdas tu historia en la
oración, te das cuenta de
que Dios ya ha hecho cosas
imposibles en ti. Eres una
historia de milagros de
Dios, Dios ha hecho cosas
imposibles en ti.
Lo imposible de la

Navidad: estar delante del
pesebre – todavía lo ten-
emos en los ojos y en el
corazón – estar delante del
pesebre y decir “gracias
Señor porque has nacido
también en mi vida, y eso
era imposible para mí”.
Yo, de verdad, les deseo

una fiesta de la Altagracia
así: que sepan rezar en la
escuela de Altagracia, que
sepan maravillarse de lo
imposible que Dios sabe
hacer y ya ha hecho en cada
uno de nosotros.
“Pido a la Virgen María

– son de nuevo palabras del
Papa Francisco – que acom-
pañe a la Iglesia en el
camino de preparación al
acontecimiento de gracia
del Jubileo”.
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Lunes 15
La Virgen de la Altagracia es la
forma especialísima que ha tenido
Dios para congregar en su amor a
todo el pueblo dominicano. 

Martes 16
La vida se trata de esto: Tener
siempre metas, sueños y esperan-
zas en un mañana mejor. ¡Ánimo,
que el año nuevo aun nos invita a
eso!

Miércoles 17
Con la Palabra de Dios elevamos
este día una oración de invierno a
nuestro Señor: “fríos y heladas,
bendigan al Señor, rocíos y
nevadas, bendigan al Señor”.

Jueves 18
El Señor está siempre cerca de
nosotros, sobre todo, cuando atrav-
esamos por los valles oscuros de la
prueba.

Viernes 19
Acudamos siempre a la Madre de
Altagracia que siempre nos espera
con sus brazos abiertos de Madre,
para llevarnos a Jesús.

Domingo 21
Virgen de la Altagracia, tú eres el
más grande regalo que de Dios
hemos recibido los dominicanos,
por eso hoy a ti acudimos confia-
dos en tu protección. 

Mons. Ramón Benito de La Rosa y Carpio.

Tweets de Monseñor de La Rosa

@monsdelarosa1

REALIDADES Y EXTRACTOS
José Jordi Veras Rodríguez 

Uno de los principa -
les temas que tiene el
ser humano contra el
cual debe luchar, es el
ego cuando es llevado
al grado de olvidarse
de qué manera sacia el
mismo. 
Muchas de las cosas

que vemos en el día a
día, que nos sorprende -
mos ante tanta violen-
cia, poca empatía y res -
peto. Eso lo vemos en
el tránsito; en el convi -
vir con vecinos; en el
ámbito de trabajo; en -
tre otros. Y todo es mo -
tivado precisamente,
porque se lleva por en -
cima de todo el saciar o
seguir más que todo el
ego.
Hay una anécdota

de un rey que se encon-
tró con un mendigo a

quien le intentaba dar
una moneda, sin em -
bargo, el segundo le in -
dicó que prefería comi-
da o hasta basura ya
que no podría con mo -
nedas saciar la extraña
vasija que llevaba. 
El príncipe se sintió

ofendido con esta ase -
veración, porque cómo
era posible que él, te -
niendo tanto poder no
podría satisfacer un
mendigo. 
A todo esto el prín -

cipe ordenó a dos de
sus súbditos a comen-
zar a echar monedas en
la extraña vasija del
mendigo. Y por más
que echaban, la misma
no se llenaba e inme -
diatamente quedaba
vacía. 
Ya cansado el os -

tentoso y acaudalado
príncipe, y luego de
que buscara cuantos
sirvientes siguieran
echando a la vasija, se
dio por vencido. Y le
preguntó al mendigo:
¿Cómo era posible que
no pudiera llenar su

vasija?
Le dijo el mendigo:

hace meses que mi re -
cipiente que era un pla -
to se rompió y buscan-
do sustituirlo traté de
repararlo y fue cuando
me encontré en el ca -

mino con un cadáver, y
los animales lo habían
destruido y tomé una
sierra prestada y corté
el cráneo en su parte
superior del mismo, lo
lavé y comencé a uti-
lizarlo como mi nueva

vasija. Y eso que usted
ha visto su majestad, es
que este pedazo de crá-
neo aun conserva las
propiedades que tenía
cuando formaba parte
de un cuerpo y estaba
con vida, y debe recor-
dar que la cabeza del
hombre siempre es in -
saciable. 
Esto que hemos ex -

puesto, es lo que debe-
mos tener en cuenta,
que es aquello que nos
domina día a día, si
nuestro ego exagerado
e insaciable o un espí -
ritu lleno de humildad,
bondad, lealtad, gran
corazón y justicia. Es
lo que necesitamos co -
mo seres humanos,  na -
ción y sobretodo, en el
mundo.

Ante el ego humano



Domingo 28 de enero del año 2024Semanario Católico Nacional 23

“Del Señor es la tierra 
y cuanto hay en ella” (Salmo 24, 1) 

Desde el cap. 4 del
libro del Génesis don -
de se nos relata la his-
toria de Caín y Abel,
pareciera que la histo-
ria de la lucha por la
posesión de la tierra se
actualiza. No es sólo
un conflicto entre las
personas sino también
entre los países que
quieren agrandar su
territorio, utilizando
para ello la violencia,
combatiendo con sus
ejércitos, matando a
muchas personas ino -
centes, destruyendo
las viviendas, conta -
minando la naturaleza,
etc. 
La justificación del

Central Romana en la
Fiscalía por los salva-
jes desalojos de 70 fa -
milias en un camino
público en desuso de
El Seibo en 2016 fue:

“La política de la com-
pañía es expandirse”.
Sí, todas las empresas
buscan los mayores
beneficios, es una res -
puesta de libro. Pero
¿a costa de qué y de
quiénes? Lo mismo
ocurre actualmente
con el Grupo Vicini en
Mata de Palma, que
tiene en zozobra a los
campesinos de la Aso -
ciación “Valle de ben-
dición” pues el Con -
sejo Estatal del Azúcar
(CEA) le ha rentado el
m2 a medio peso por
50 años. 
Con el caso de los

Peregrinos de la Aso -
ciación “Mamá Tin -
gó”, de La Culebra,
todavía no han sido
beneficiados con la
promesa de volver a la
tierra de donde fueron
sacados con violencia
en 2018, pues hay in -

te reses fuertes de una
familia con relaciones
políticas gubernamen-
tales del más alto ni -
vel, amén de que les
quieren posicionar en
una tierra árida a más
de una hora de donde
viven, con caminos in -
transitables y en la que
hay asentada una fami -
lia que muestra títulos
de propiedad. 
En estos últimos

días ha arreciado la
persecución a los inte-
grantes de la Asocia -
ción “Mi propio es -
fuerzo” de Magarín
pues, aunque tienen
títulos de las tierras
que cultivan, no han
dejado de recibir atro-
pellos por parte de per-
sonas armadas del
CEA, que les impiden
entrar a sus conucos. 
Les han cerrado el

libre tránsito con una
gran puerta a la entra-
da del camino público
y les han tumbado las
empalizadas que cer-
can las fincas, echán-
doles las vacas del Mi -
nisterio de Agricultura
que han comido los
sembradíos de yuca,
ahuyama, etc. 
Lo más cruel fue la

destrucción del ranchi-
to del señor Benito
Naza rio, de 75 años,
enca ñonándole en la
cabe za, y otros vejá -
menes ... 
En el pasado mes

de diciembre se realizó
una reunión en el Insti -
tuto Agrario Domini -
cano (IAD) con autori-
dades del CEA y el
Senador para denun-
ciar esta situación. 
A resaltar la expre-

sión de un alto funcio -
nario: “si les vuelven a
meter las vacas, maten
una y cómanla con
yuca”. Ahí se estable-
ció un acuerdo en el
que los campesinos no
volverían a ser moles -
tados. 
Pero el día 11 de

enero volvieron a cor-
tar los alambres,
echando las vacas a la
vez que tumbaron más
ranchitos. Los campe -
sinos no enfrentaron a
las personas armadas
del CEA. 
Es de alabar su res -

puesta pacífica pues
no cayeron en las pro -
vocaciones ante estas
violaciones a su digni -
dad.
El día 13 de enero

se acercó el Diputado
Juan Dionicio Rodrí -
guez Restituyo, Presi -
dente de la Comisión
de los DDHH de la
Cámara de Diputados,
a escuchar a los cam -
pesinos que estaban
acompañados de los
líderes de otras asocia-
ciones. Con la Consti -
tución en la mano ani -
mó a la Asociación,
que se había congrega-
do en pleno, a luchar
por su derecho a la tie -
rra y a enfrentar todos
los abusos. 
Después encabezó

lo que recordaremos
siempre: tomó un mar-
tillo para romper los
candados de la puerta
que impedía pasar a
los sembradíos. Era
muy emocionante con-
templar los rostros de
alegría de los campe -
sinos que alzaron en
alto la pesada puerta
para llevársela… 
Nace el sueño de

romper tantas puertas
con el sello CR de fin-
cas que han sido roba -
das a mano armada,
llevando presos a los
campesinos, con la
complicidad de quie -
nes tienen que casti-
garles.
Nos sigue inspiran-

do la utopía bíblica:
“Si Yahveh nos es fa -
vorable, nos llevará a
esa tierra y nos la en -
tregará. Es una tierra
que mana leche y
miel” (Nm 14, 8).

Fr. Miguel Ángel Gullón Pérez O.P.
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La familia de los Falco
Las aves rapaces, en

su mayoría, poseen ras-
gos similares tanto en
su desenvolvimiento
como en su apariencia.
Un delicado diseño vi -
sual y aerodinámico que
le permite desarrollar
velocidades necesarias
para desempeñarse en
el tipo de nicho que la
naturaleza les ha otorga-
do.

Son limpiadores natos

y por eso ocupan esta-
dios cercanos, como
aves, al tope de la cade-
na alimenticia que solo
superan las carroñeras. 

...
Cuyaya (Falco 
sparve rius 

dominicensis) 
Residente reproductor

Es una subespecie del
cernícalo americano
(Falco sparverius) que
se distribuye en la isla

de la Hispaniola y en la
isla de Jamaica.

Fue descrito por pri -
mera vez por el natura -
lista y químico alemán,
Johann Friedrich Gmelin
en el año 1788.

A diferencia de otras
subespecies, este se en -
cuentra en su distribu-
ción durante todo el año,
es decir, no emigra. Al
distribuirse en toda la
Hispaniola y Jamaica,

habita en zonas tropi-
cales, pero les gustan
las zonas abiertas. La
movilización de las per-
sonas hacia sus hábi-
tats, es consecuencia de
que ahora también se
localice en zonas urba -
nas y suburbanas.

Se alimenta preferen -
temente de roedores,
aves pequeñas, insec-
tos, anfibios y reptiles
pequeños.


